

甘粕憲兵大尉と三重県

垣野 啓一 陸士61

戦後、旧制津中（もと三重一中）

から陸士へ進学という同じ経歴の先輩の有志が集まつて「津中士官会」を立ち上げ、親睦を深めました。士官の名を避けての名乗ります。

その席上、甘粕正彦憲兵大尉は、

生まれは仙台市だが津中出身だといふ声が出ました。早速図書館で詳細に調べたところ、彼は明治38年（1905）津中2年から名幼に進み同4年陸士24期生（歩兵）として卒業していました。加えて縁が深いことに今津市久居町駐屯の歩兵第51聯隊に赴任し少尉に任官したのです。

士官会の誰もが「なんだ甘粕大尉は我々の大先輩ではないか」と吃驚しました次第です。

この陸士24期には、河辺虎四郎（終戦時の参謀本部次長で交渉のため真っ先にマニラのマッカーサー司令部に派遣された）、鈴木宗作（第3軍司令官でレイテ島で玉碎、久居の聯隊も隸下で全滅）のほか、池田廉

ます。また、軍人を途中で辞め作家に転向した岸田国士も同期生です。1年下の25期生には、対米戦の強硬論者で大東亜戦争を主導した富永恭

次、武藤章、田中新一がいます。

正彦の父甘粕春吉は宮城県出身の警察官あがりで、宮城県警、警視庁、台湾総督府、福島県警、高知県警と勤め、明治33年三重県警に転じ宇治山田署長に任命されました。その後は警察畠を離れ、鈴鹿郡長、飯南郡長（現在の松阪市を中心とする地域）に就任します。春吉は郡長として本

居宣長鈴鹿記念館の創設に尽力しました。そして明治43年秋大正天皇（当時は皇太子）視察時に先導役を勤めたと記録されています。

6男3女の子沢山の一番上が正彦で、彼は父の転勤に伴い小学校を五つ転校しました。そして松阪の小学校から津中に進学します。男子6人は上から正彦、二郎、三郎、四郎、五郎、成雄と命名され、津中同窓会名簿で探しますと、二郎（三菱信託銀行社長）、四郎（満鉄調査部上海事務所長）、五郎（満洲電化社員）の三人も津中卒業でした。

陸軍歩兵少尉となつた甘粕は特に初年兵教育に熱心で独特的のキャラクターで兵隊に慕われます。こんな逸話が残っています。

久居市新地町には遊郭がありました。某日道ゆく甘粕と2階の窓から顔を出した部下と目が合いました。甘粕は直ちに2階に上がりましたが部下を叱るどころか、洒着を注文し登樓中の兵隊と一緒にになって大騒ぎで遊びました。この話が聯隊中に拡がつて甘粕の人気は益々上昇しました。

誰でも承知のように大正12年9月1日に関東大震災が起こります。政府はこの大災害に対処するため戒厳令を施行します。その最中に大杉栄、伊藤野枝（当時大杉と内縁同棲中）が憲兵に拘束されます。このとき二人と一緒に入った大杉の甥橋宗一（617期）で、憲兵科に転ずることで軍籍に残させました。大正7年憲兵大尉として朝鮮の憲兵分隊長となり、

葉県の市川憲兵分隊長を経て11年渋谷憲兵分隊長、12年9月には最右翼の麹町憲兵分隊長を兼務させられました。即ち最優秀の憲兵将校だった

事件でした。

その犯人として逮捕され軍法会議にかけられたのは次の5名です。

甘粕正彦憲兵大尉、森慶治郎憲兵曹長

憲兵伍長1名

補助憲兵上等兵2名

結果は、甘粕懲役10年、森同3年、あとの3名は無罪でした。甘粕33歳です。

軍法会議では「上官の命令で殺害したのではないか」と厳しく何度も審問を受けますが、有罪の二人は最初から最後まで「天皇制国家に対し有害な社会主義者を自分の意志で抹殺した」と主張し刑罰を甘んじて被ります。

これは戦後の研究者の見方ですが、当時の宇垣一成陸相が大杉の検束を内々に命じたという説が最有力になっています。甘粕はこの内情を一言も洩らさず、罪科を一身に背負つたことになります。同じ名幼の後輩として大杉を抹消したかった疑惑もあるでしょう。

甘粕の性情から言って、この見方が当たっているように私には思えなりません。

甘粕は刑務所に入りますが、大正15年末昭和天皇即位の恩赦で仮出獄します。2年10月の短さです。やはり裏面に作為的思惑が働いたとしか思えません。正に大杉栄殺害事件は政治劇でした。

なお、大杉栄は伊藤野枝と同棲する前には神近市子とも同棲していました。後に神近は刀物をもつて一人を脅迫したとも言われています。

* * *

軍人を離れたとは言え、甘粕のような逸材を日本陸軍は放っておきません。後ろめたさもあるので一層彼の転身に配慮したのでしょうか。昭和4年7月甘粕は満洲に現れます。

そして、関東軍の下働きをする民間別動隊長として満洲建国の謀略工作に深くかかわっていきます。天津を脱出したラストエンペラー溥儀を出迎え保護したのも甘粕です。

満洲国独立後は、民政部警務司長（現在の日本で言えば警察庁長官）、宮内府諭議（宮内庁顧問）を勤め、昭和12年には民間に転出して協和会（当時の日本で言えば大政翼賛会）の総務部長をやり、14年最後のボストン満洲映画協会理事長に就任します。

ここで映画監督の内田吐夢や女優李香蘭（のちの山口淑子）などを育てます。

中国本土から満洲へ働きに来る労働者（当時は苦力と呼ぶ）の受入機関である大東公司を牛耳り、入国料として厖大な金額を溜め、また満洲

の麻薬王里美甫とも深いかかりを持つて巨額の裏金が使いました。

また昔の軍歴から関東軍首脳部に

派遣された高級官僚の岸信介、星野

直樹、古海忠之、大橋忠一、十河信

二と太いパイプを持つ甘粕は、本當

に師弟関係にある帝都東京の東條英

機首相・陸相とはツーカーの仲でし

た。「満洲の昼の支配者は関東軍、

夜の王者は甘粕正彦」と喧伝された

所以です。

南満洲に配備されていた関東軍を北満にまで進出させ満洲全土を占領する口実づくりに在ハルビン日本総領事館に爆弾を投げ入れ中国人がやつたように見せかけた謀略工作の実行犯も実は甘粕でした。

今では「短期間の人造國家・満洲国」と歴史学では言われていますが、深く甘粕が関与していたことは事實です。

戦前の政治裏面史の一ここまで

9月）までやっています。懲役3年の実刑を宣告された元軍人がこのように活用された事実から、大杉栄事件が犯人二人だけで計画実行されたものでないことが明白です。

それにしても、天下を震撼させた大事件と三重県のきずな深いことを改めて噛みしめました。

（甘粕正彦 昭和17年頃）

大東亜戦争の末期、昭和20年8月9日、日ソ中立条約を破つてソ連軍

が満洲になだれ込みます。そして15

日の終戦、20日甘粕は満映理事長室

で青酸カリをあおつて自殺しました。

54歳の謎の多い一生でした。

* * *

大杉栄事件のもう一人の実行犯森

慶治郎憲兵曹長も、奇しくも三重県

人です。津市（当時は河芸郡大里村）

出身の森、津中出身の甘粕、なんと

三重県はこの事件と接点の多いこ

と。津中士官会のメンバー皆が吃驚

しました。

森は甘粕より早く大正14年2月の

恩赦で仮出獄し、直ちに故郷大里村

役場に勤め、その人材を見込まれて

収入役、村長（昭和15年3月～21年

9月）までやっています。懲役3

年の実刑を宣告された元軍人がこの

ように活用された事実から、大杉栄

事件が犯人二人だけで計画実行され

たものでないことが明白です。

戦前の政治裏面史の一ここまで

う。

